les, Milán, Borgoña y Navarra para arreglar, era lógico que Francisco I de Francia y Carlos de España pensasen dejar a la suerte de las armas el ventilar sus cuestiones.

Las guerras sostenidas por los dos adversarios se dividen en cuatro períodos terminados respectivamente en los tratados de Madrid, Cambray, tregua de Niza y paz de Crespi. Se distingue el 1.º período por la batalla de Pavía, en la cual quedó prisionero el rey Francisco, que fué trasladado a Madrid; en el 2.º es importante el asalto de Roma, mandado por el Condestable de Borbón, francés renegado que luchaba al lado de España; llama la atención en el 3.º el escandaloso auxilio que pide Francia al Sultán de Turquía, que por medio de Barbarroja saquea a Mahón. y en el 4.º deben mencionarse los cinco ejércitos dispuestos por Francisco, que no evitaron que Carlos llegase a dos jornadas de París.

Guerras con los protestantes.—Lutero al rebelarse contra el Pontificado y fundar el protestantismo, ocasionó en Alemania una revolución política-social, que Carlos procura dominar. La traición de Mauricio de Sajonia, el auxilio que reciben los protestantes de otras naciones y el tener que atender el Rey a las guerras con Francia no le permiten reprimir aquel movimiento herético en lo religioso, y anárquico en lo